

17,000 Presos Políticos en Argentina; 6,000 Asesinados: EU

Informe del Depto. de Estado

- ★ Videla Reconoce Sólo 3,472, Pese a Presiones
- ★ 5,500 Detenidos "por Error" o Parientes
- ★ Peligro de Rebelión, Advierten al Régimen

Por RICARDO HERREN, de otros detenidos, y entre mil y dos mil que se hallan encarcelados por "error".
CORRESPONSAL DE EXCELSIOR

MADRID, 13 de febrero. Entre 12,000 y 17,000 presos políticos existen en Argentina, y unas 6,000 personas han sido asesinadas en los últimos dos años, de acuerdo con un informe del Departamento norteamericano de Estado, que publica en su edición de esta semana el semanario español Cambio 16.

De ese total, añade la revista, sólo 3,472 han sido reconocidos por el gobierno de Buenos Aires, a pesar de las presiones ejercidas por el gobierno de Washington.

Un resumen del informe era conocido por el secretario de Estado, Cyrus Vance, cuando visitó Buenos Aires en noviembre del año pasado. En esa oportunidad, Vance entregó al Presidente argentino, general Jorge Videla, una lista con los nombres de 7,500 personas detenidas o "desaparecidas". Naturalmente, el gobierno argentino no acusó recibo de la lista públicamente, y llegó, a través de la embajada argentina en Washington, a negar la existencia de tal nómina", relata Cambio 16.

"Pocos días después, el flamante embajador norteamericano en Buenos Aires, Raúl Castro, ex gobernador de Arizona, desmentía al gobierno argentino y confirmaba la existencia y la veracidad del detallado informe".

Citando el memorándum oficial estadounidense, Cambio 16 dice que del total de presos políticos, entre 5,500 y 7,500 "son mantenidos en cárceles oficiales". En los campos provisorios del Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea, y delegaciones instaladas en todo el país en campos no reconocidos, hay de 5,000 a 7,000 personas. "Por último, entre 1,500 y 2,500 personas son prisioneros mantenidos en delegaciones de policía y centros de detención clandestinos, en régimen de interrogatorio o guardados como rehenes no reconocidos".

El informe del Departamento de Estado señala, en una clasificación de los tipos de prisioneros políticos, que hay de 2,500 a 3,500 detenidos que sólo son familiares, colegas o amigos

POCOS SON LOS SUBVERSIVOS

"Sólo un pequeño número - 14 por ciento - de los presos pueden ser calificados como subversivos. La gran mayoría de ellos deben ser vistos sólo como personas inclinadas a oponerse a la política del gobierno, pero dentro de condiciones aceptables. La experiencia de los detenidos en prisión, además, puede haber contribuido a su radicalización y a la de sus parientes y amigos", dice el memorándum oficial norteamericano citado por Cambio 16.

El Departamento de Estado recomienda al gobierno argentino que tome medidas para evitar gravísimas situaciones, liberando a buena parte de los detenidos. En las prisiones argentinas - dice el memorándum - hay una larguísima historia de rebeliones, conflictos y fugas individuales o en grupo. Es probable que en los próximos meses haya un aumento de las rebeliones en las cárceles.

El gobierno argentino ha elaborado planes para enfrentar casos de este tipo. Tales planes establecen la posibilidad de ejecuciones en masa durante las rebeliones, y ejecuciones de líderes y participantes, después que la situación sea controlada".

"Todo esto" continúa el informe citado por el semanario español - "en las actuales condiciones de la población podría desarrollar una reacción en cadena y provocar conflictos generalizados con posibles insurrecciones locales. Los desbordes, en el contexto de las dificultades que enfrenta el gobierno argentino, traerían peligrosas consecuencias locales e internacionales que podrían llevarlo al colapso".

A fin de evitar tal situación - dice Cambio 16 - el Departamento de Estado realiza algunas recomendaciones: "Es políticamente necesario que el actual gobierno haga ciertas concesiones significativas en esta cuestión, si quiere continuar ejerciendo el control de la situación general".

Publica Argentina una Lista de 798 Detenidos

BUENOS AIRES, 13 de febrero. (AFP). Una lista de 798 detenidos a disposición del gobierno militar argentino - todos hombres - fue dada a conocer esta noche aquí por el Ministerio del Interior.

Se trata de personas alojadas en unidades carcelarias de La Plata, a 60 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Entre los detenidos figuran el profesor Alfredo Bravo, secretario de la Confederación de Trabajadores de la Educación de Argentina y copresidente de la Asamblea Permanente de los Derechos Humanos, por cuya vida se temía y por quien diversas organizaciones habían solicitado informes sobre su paradero, y un hijo del profesor Jorge Taiana, ex ministro de Educación durante el depuesto gobierno de María Estela Perón.

La nómina publicada ahora es la segunda que se conoce, en lo que va de este año, y sigue a la distribuida, hace diez días, con los nombres de 703 detenidos - en su mayoría mujeres - que estaban alojados en la cárcel de Villa Devoto, en esta capital.

El 23 de diciembre pasado, el gobierno del Presidente Jorge Videla anunció la liberación de 389 detenidos y precisó que quedaban a disposición del Poder Ejecutivo 3.607 personas y cuyos nombres se darían a conocer en sucesivos listados.

Hasta ahora, suman 1,501 los nombres dados a la publicidad estimándose que son unos 2,106 los detenidos cuyos datos se desconocen.